

**Zeitschrift:** Revue économique franco-suisse  
**Herausgeber:** Chambre de commerce suisse en France  
**Band:** 26 (1946)  
**Heft:** 6

**Buchbesprechung:** Études bibliographiques

**Autor:** [s.n.]

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 26.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# ÉTUDES BIBLIOGRAPHIQUES

*Nous avisons nos lecteurs que nous ne sommes pas en mesure de leur procurer les livres mentionnés dans cette rubrique. Ils devront les demander à leur librairie habituel.*

**CATALOGUE DES REVUES ET JOURNAUX SUISSES.** Olten, Maison suisse du livre, 1945. In-8°, 239 pages, 25 fr. s.

Ce catalogue comblera d'aise tous ceux qui attendent depuis si longtemps un ouvrage détaillé sur ce qui s'imprime aujourd'hui en Suisse en fait de journaux, revues, bulletins, feuilles et communications de toute nature. Dressé en collaboration avec la Bibliothèque nationale suisse, il indique le genre exact de chaque journal, son format, son prix d'abonnement, sa date de fondation, sa périodicité son éditeur, l'adresse de celui-ci. Où nous aurions une légère critique à faire, ce serait dans le classement des ouvrages techniques, professionnels et industriels : l'index des matières renvoie au groupe général, qui n'est pas subdivisé, de sorte que pour trouver un organe d'une branche déterminée, on est obligé de le chercher parmi tous ceux qui sont consacrés aux autres branches, d'où nécessité de lire dix-huit pages. En revanche, si l'on connaît le nom de l'ouvrage, le répertoire alphabétique renvoie à la page congrue.

Cette réserve ne doit pas nous faire oublier la somme de travail que représente l'élaboration d'un catalogue aussi complet et les grands services qu'il peut rendre. Nous le recommandons vivement.

**Maurice Bourquin.** *VERS UNE NOUVELLE SOCIÉTÉ DES NATIONS.* — Neuchâtel, éditions de la Baconnière, 1945. In-8°, 286 pages, 7 fr. s.

Professeur de droit international public à l'Université et à l'Institut des hautes études internationales, à Genève, associé de près, depuis 1930, aux travaux de la S. D. N., M. Bourquin est sans conteste, parmi les grands internationalistes de notre époque, l'un de ceux qui peut porter le jugement le plus compétent sur les institutions internationales, qui peut guider par des propositions constructives les efforts tentés actuellement pour établir une paix durable.

Aussi bien, M. Bourquin n'a-t-il pas éludé les difficultés. Il étudie successivement les quatre problèmes les plus délicats, les plus brûlants, posés par l'organisation internationale : la nécessité de concilier l'autorité indispensable des grandes puissances et l'adhésion et le concours, non moins nécessaires, des Etats secondaires ; l'importance du facteur économique et social dans l'établissement de la paix ; le règlement pacifique des différends internationaux ; le maintien de la paix.

Puisse ce livre connaître dans le monde entier le succès qu'il mérite et qu'il a déjà remporté en Suisse.

**DIE SCHWEIZ ALS KLEINSTSTAAT IN DER WELTWIRTSCHAFT.** — St-Gall, Verlag der Fehr'schen Buchlandlung, 1945. In-8°, 363 pages.

Une introduction historique confiée à Werner Naef et un exposé des bases de l'économie suisse, de Hans Bachmann, ouvrent une série d'essais : William Rappard : La Suisse et le marché du monde. — Hans Boehi : La Suisse et l'économie mondiale dans les circonstances actuelles. — Alfred Bosshardt : La Suisse en butte au protectionnisme des grandes puissances. — Divers auteurs : Le facteur humain dans les différentes techniques industrielles et l'agriculture et dans les arts et métiers. — Théo Keller : Le capital dans l'économie suisse. — Emile Gsell : Le

niveau et le coût de la vie. — Karl Brüscheiler : L'exode rural. — Arnold Sixer : Les assurances sociales.

A lui seul l'article de William Rappard justifie, par son ampleur, par sa limpideur et par sa justesse, l'acquisition de tout le volume. Bien d'autres articles ne sont pas moins riches de substance et d'intérêt : il est seulement à souhaiter qu'une traduction les mette prochainement à la portée d'un plus vaste public.

**LES PROBLÈMES ÉCONOMIQUES ET SOCIAUX. POUR ET CONTRE L'ÉCONOMIE DIRIGÉE.** — Opinions de MM. R. Dreux, L. Billet, L. Gingembre, J. Laguerre, G. Durand, M. Ventenat et de chefs d'entreprises. — Paris, éditions Ocia, 1945. In-16, 111 pages, 60 fr. fr.

Il est intéressant de trouver en une seule brochure les opinions d'économistes de toutes tendances, d'ingénieurs d'industriels, de commerçants, d'un banquier, d'un cultivateur, sur un problème qui commande, croyons-nous, toute l'évolution économique de notre époque. Regrettions toutefois que l'auteur de cette enquête ait été par trop libéral en ne fixant aucun cadre aux réponses qui lui sont faites, qui se rattachent difficilement les unes aux autres. Chaque exposé constitue néanmoins une étude intéressante, parfois un peu trop entachée de politique ou influencée par les circonstances du moment.

**Jean Mersch.** *A LA DÉCOUVERTE DE L'ENTREPRISE.* — Paris, les éditions ouvrières, 1946. In-16, 127 pages, 40 fr. fr.

*Cet ouvrage de vulgarisation n'a pas la prétention d'entrer dans tous les détails de fonctionnement d'une entreprise, variables d'ailleurs selon les cas.*

*Son objectif est de donner une vue générale sur les principes qui guident l'activité d'une affaire industrielle et de faire le point sur les possibilités de réforme du statut de l'entreprise pour sa mise en harmonie avec l'évolution économique.*

*Il espère être ainsi un manuel utile pour tous ceux qui sont appelés à siéger dans les comités d'entreprise et veulent se préparer à leur tâche.*

Ainsi s'exprime, avec une modestie excessive, l'auteur de cet excellent guide qui donne de la nature, de la structure, de l'organisation, de la gestion d'une entreprise des notions claires et exactes, simplifiées sans excès, mises à la portée de tout le monde, sans en être déformées. M. Jean Mersch est un membre actif du Centre des jeunes patrons et cette qualité suffit à garantir l'élévation de son inspiration et la valeur de ses conclusions dont nous retiendrons le côté constructif, étayé par une synthèse juridique et historique excellente de la forme de l'entreprise. Elles ne diffèrent d'ailleurs pas de façon fondamentale de celles de MM. Maire et Pavillon, ce qui prouve que, dans ce domaine aussi, une utile collaboration peut s'établir entre la France et la Suisse.

**C. Dechamp, COMMENT FINANCER LES RÉPARATIONS ?** — Paris, librairie du Recueil Sirey S. A., 1945. In-8°, 39 pages, 30 fr. fr.

Avec une rare compétence et une grande sûreté de jugement, C. Dechamp se livre à une analyse perspicace et particulièrement claire des accords de Bretton Woods, retenant uniquement « ce qui, dans la structure ou le fonc-

tionnement de cet organisme, paraît susceptible de jouer un rôle déterminant quant à la stabilité monétaire ou au rétablissement de l'économie d'après guerre. »

« Bien qu'elles ne visent que certains aspects techniques des problèmes posés par l'organisation économique et financière de la paix, les décisions prises à Bretton Woods n'en sont pas moins capitales en ce qu'elles constituent un mécanisme auquel devront faire appel toutes les tentatives sérieuses de coopération internationale dans le domaine économique et monétaire. »

**Hans Bachmann.** *DIE KONVENTIONEN VON BRETTON WOODS.* — St-Gall, Verlag der Fehr'schen Buchlandlung, 1945. In-8°, 141 pages.

M. Hans Bachmann, directeur de l'Institut suisse d'économie politique et d'étude du marché de l'Ecole des hautes études commerciales de St-Gall, auteur d'une monographie sur le plan Keynes et le plan White, était mieux désigné que quiconque pour étudier les clauses et les effets de la Convention internationale signée à Bretton Woods le 22 juin 1944. Plutôt que de se livrer à une analyse détaillée et rebutante de l'accord, l'auteur en indique, dans leurs grandes lignes, le but et le sens, examinant ensuite les conséquences qu'il peut avoir pour la Suisse.

**Edgar Bonjour.** *LA NEUTRALITÉ SUISSE. SON ORIGINE HISTORIQUE ET SA FONCTION ACTUELLE.* — Neuchâtel, La Baconnière, 1944. In-16, 100 pages, 3.50 fr. s.

C'est un livre d'une lecture bien agréable qu'a rédigé là le prof. Bonjour. Suisse, l'auteur se doit de défendre la neutralité helvétique. Tout en retraçant son évolution, il le fait de façon très éloquente avec une logique robuste et une désarmante objectivité. Après tout le mal qui a été dit de la neutralité « *propre aux peuples sans destinée* » et « *finished as a political concept* », M. Bonjour s'estime autorisé à rappeler que « *puisque nous avons donné un caractère perpétuel à notre neutralité* (approuvée par l'Europe entière) et que nous ne modifions jamais notre politique étrangère, quelle que soit la tournure prise par les événements internationaux, on ne peut pas nous reprocher de pratiquer une politique opportuniste ». Il soutient que cette neutralité « *est un principe de politique extérieure et non un précepte de morale* ». Egoïsme national, si l'on veut mais, « *quel principe raisonnable de la politique extérieure ne portera pas ce caractère?* » Et M. Bonjour n'hésite pas à remémorer quels ont été les résultats bienfaisants pour l'Europe de cette neutralité tant décriée.

**Lazlo Ledermann.** *CONSIDÉRATIONS SUR LE PETIT ÉTAT.* — Neuchâtel, La Baconnière, 1946. In-16, 71 pages, 3 fr.s.

L'auteur énumère les reproches adressés aux petits Etats et les réfute, souvent avec rigueur, tout au long d'un livre aussi bien imprimé que le précédent et qui d'ailleurs lui est très voisin quant au fond. On apprend ou réapprend que d'Alembert, Voltaire, Rousseau, Montesquieu, Sismondi, Huizinga, Jacques Pirenne, Harold Butler, (ex-directeur du B. I. T.), Robert Cecil et Wendell Willkie ont défendu les petits Etats. M. Ledermann ne cache point qu'à ceux-ci incombent des devoirs ainsi que des tâches positives et tout d'abord celle « *de ne se fier qu'à soi-même* », seul moyen de se faire respecter. Et cela nous rappelle que si la Suisse, au cours de ces deux dernières guerres, a eu la chance incroyable de ne pas souffrir dans sa chair, comme tant d'autres pays, sa dette publique prouve cependant l'étendue des sacrifices qu'elle a consentis pour sauvegarder son existence et son intégrité.

**Bernard Pierre.** *LES TEXTILES ARTIFICIELS ET SYNTHÉTIQUES EN FRANCE.* — Paris, Editions S. P. I. E., 1946. In-8°, 279 pages, 10 cartes, 10 graphiques, 192 fr. fr.

Le livre de M. Bernard Pierre a le grand mérite d'être facile et agréable à lire, même pour le profane qui suit avec intérêt le développement de l'industrie des textiles artificiels et finit presque par croire que bientôt laine et coton seront avantageusement remplacés par ces nouvelles créations de l'homme qui, comme le dit l'auteur, « l'emportent parfois sur celles de la nature ».

Dans la première partie, M. Pierre, après un historique intéressant des textiles synthétiques, énumère les conditions matérielles nécessaires à la réussite d'une entreprise de textiles artificiels. La seconde partie, réservée à l'activité économique, traite de la production, du prix et du marché des textiles de remplacement. Enfin, l'auteur aborde la question de l'intervention des pouvoirs publics et des relations de la France avec l'étranger. Le tout est accompagné de graphiques et de tableaux qui concrétisent les données de l'auteur et contribuent à faire de ce livre un traité complet d'une industrie en plein développement.

**Bertrand Nogaro.** *LES GRANDS PROBLÈMES DE L'ÉCONOMIE CONTEMPORAINE.* — Paris, Presses universitaires de France, 1945. In-16, 39 fr. fr.

Numéro 182 d'une collection de petits ouvrages de vulgarisation les « Que sais-je ? », l'apport de M. Nogaro à cette vaste encyclopédie est aussi sympathique que précieux. C'est que souvent les auteurs de ce genre de travaux « qui ne s'adressent pas aux spécialistes », comme on dit, prennent un ton particulier de simplicité « bon enfant » qui devient vite excédant. M. Nogaro, au contraire, déroule la matière de son ouvrage très posément, en professeur qu'il est, et l'on sent qu'il y trouve autant d'intérêt que ses lecteurs en auront à le suivre dans son exposé. Et d'ailleurs, pour tout dire, nous croyons que certains spécialistes ne perdraient pas leur temps en lisant quelques pages de cette « Economie contemporaine ».

**GUIDE DES MACHINES, APPAREILS ET OUTILS.** — Genève H. Buschser, 1945. In-16, 1.126 pages, 1.336 rubriques, 12 fr. s.

La nouvelle édition de cet Annuaire industriel vient de sortir. Sur 1.126 pages il renferme 1.336 rubriques comportant des indications très précises sur les entreprises suisses des branches suivantes : Mécanique de précision appareils et instruments, électricité, machines en tous genres, toutes industries annexes.

Grâce à la disposition des rubriques et des registres multilingues, ce « Guide » peut servir en même temps de dictionnaire technique pour les langues française, anglaise, allemande, espagnole et italienne.

**L'ANNUAIRE DE L'INDUSTRIE LAITIÈRE, LA PORCHERIE.** — Paris, 1946. 448 pages, 20.000 adresses, 395 fr. fr.

Au sommaire : législation ; renseignements professionnels généraux ; les laiteries, beurries, fromageries ; les négociants en produits laitiers ; les expéditeurs d'œufs ; les agents commerciaux ; l'industrie laitière canadienne, danoise, italienne, néerlandaise, suisse ; la porcherie.

Par sa documentation sans équivalence, cet ouvrage constitue le guide professionnel indispensable à tous ceux qui s'intéressent à ces deux branches de l'agriculture.